

EL HERALDO DE COSTA RICA

DIARIO DEL COMERCIO

Redactor y Propietario, PIO VIQUEZ

AÑO VI.

San José, jueves 9 de Enero de 1896.

Núm 1182



CAFÉ Y ARROZ.

LOS APARATOS MAS MODERNOS Y PERFECTOS, PATENTADOS EN LOS PRINCIPALES PAISES DEL MUNDO, PARA LIMPIAR, PULIR Y CLASIFICAR CAFÉ Y ARROZ. PRIMER PREMIO, CHICAGO 1893.



Descascaradoras Engelberg Perfeccionadas para Café y Arroz.

Descascaradoras "Campeon de Mason," Pulidores horizontales y verticales "Vencedor de Mason," Clasificadores sencillos y dobles "El Jefe," Rodajas de fuerza "Invencible," Motores y Calderas de Vapor "Seguridad" y "Hércules de Mason," para quemar cáscara. Orlas para quebradores, Compuertas y Parrillas para pilas y patios, Desulpadores, Secadores, Elevadores para café seco ó en cereza, Alimentador de desulpadoras, Carretas y Carrotilas con ruedas forradas de hule para patios, Maquinaria de Acerrar, Machlestrar y Moldear Madera, Gradadores de Arroz, Correas, Fajas, Ejes, Poleas, etc., Aparatos, Útiles y Herramientas de todas clases para fincas y labranza.

UNICOS FABRICANTES DEL "LEGITIMO SISTEMA NUEVO Y MEJORADO DE MASON." LA INSTALACION DE TERNES COMPLETOS ES NUESTRA ESPECIALIDAD. SE SOLICITA CORRESPONDENCIA. PIDASE NUESTRO ULTIMO CATALOGO Y REFERENCIAS.



MARCUS MASON & Co.,

333 Produce Exchange,

New York, U. S. A.

Marcus Mason fundador en 1872.



REPASTOS.

En condiciones muy favorables se arriendan los famosos repastos de zacate de Guinea, situados en San Mateo, que antes pertenecieron a los señores Jenkins.

Para más pormenores, ocurrase a los actuales propietarios:

Juan R. Carazo, Roberto Carazo A.
SAN JOSE, ENERO 4 de 1896.

DEPOSITO DE MATERIALES

EN SEGUIDA DEL BANCO DE COSTA RICA.

Tiene el más grande surtido de maderas de CEDRO y otras clases en bruto, y listas el para uso.

LA UNION BARBERIA

de los tres hermanos conocidos por sus habilidades viejas para gobernar la tijera y la navaja.

TIENE EL MEJOR SURTIDO DE

SOMBREROS DE PITA

GRANDES Y PEQUEÑOS, MEDIANOS,

FINOS y ENTREFINOS.

PEDRO RUCAVADO

HA TRASLADADO SU ACREDITADO TALLER DE HERRERIA y ARMBIA, HOJALATERIA y FONTANERIA a doscientas varas al Norte de la Oficina del Telégrafo, esquina de la calle 20 y 3a Avenida, donde como siempre cuenta con excelentes operarios y su trabajo el MAS EQUITATIVO.

Almacén Americano.

—ES UNO DE LOS ESTABLECIMIENTOS MAS ANTIGUOS Y ACREDITADOS DEL PAIS.—

Donde se encuentran siempre las mejores herramientas para toda clase de artes y oficios

Además un variado surtido de artículos de FERRETERIA.—Especialidad en útiles de escritorio—LIBROS EN BLANCO y PAPELERIA.—Pintura blanca y de colores.—ZINC lizo en planchas.—TRAPICHES, Vidrios de todos tamaños, etc. Cortaplumas y Navajas de barba de superior calidad y toda clase de útiles para barberia. Timbres eléctricos con todos sus accesorios, Cristaleria. Agujas y útiles para toda clase de máquinas de coser. GRAN VARIEDAD en tijeras para señoras, barberos, de bolsillos y también de cortar ojales. Maquinitas especiales para hacer ojales del tamaño que desean, adaptables a las máquicas

"SINGER," "NEW HOME," "DOMESTIC" y "HOUSE HOLD."

Bradway & Cia.

¡Adentro

los de Jipijapa!

UN PRECIOSO SURTIDO DE Sombreros de pita finos ACABAN DE RECIBIR ABELLO & PRADILLA.



DR. M. FISHEL Cirujano dentista americano Frente al Parque Central, Sur. Antigo Despacho del Dr. BRAY Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando el buen éxito de sus operaciones. PRECIOS EQUITATIVOS.

Inyeccion Gadel

LA MAS CONOCIDA EN todo el Mundo PARA CURAR **EN TRES DIAS** sin otro alguno medicamento y sin temor de accidentes.

PARIS — 7, Boulevard Denain, 7 — PARIS DEPÓSITOS EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS

AL CONTADO ó a plazos con garantía. Vendo tres billares en Car tago. LUIS PACHECO.

AVISO.

Todo crédito activo ó pasivo de la Farmacia de París, será arreglado solamente por el propietario único.

DR. GIUSTINIANI.

LA JOSEFINA

Fábrica de JABON y VELAS de esperma, premiada en la Exposición de Chicago Precios del Jabón:

	CON CASA	SIN CASA
JABON AMARILLO 6 Marcino (superior calidad)	\$ 7,75	\$ 7,50
EN PARTIDAS de 5 CAJAS	" 7,50	" 7,25
" " " 50 "	" 7,00	" 6,75

Precios de las Velas:

	CON CASA	SIN CASA
DE 4, 5, 6, 8 y 10 en libra (16 onzas completas)	\$ 8,25	\$ 7,75
EN PARTIDAS de 5 CAJAS	" 8,00	" 7,50
" " " 25 "	" 7,75	" 7,25

VENTAS En la Fábrica, cerca de la Fábrica Nacional de Licores, al Norte del Molino Victoria. TELEFONO N° 183.

Enrique Velázquez & C

Bazar de San José.
ALMACÉN DE MUEBLES.
J. R. MATA.
8ª avenida Oeste, N.º 7.
Esquina del PARQUE CENTRAL.

COLABORACION

FERROCARRIL
AL PACIFICO.

Una página de Historia.

Desde 1838 á 1840 bajo la habil dirección del eminente marino británico Sir Eduardo Belcher, se habían hecho minuciosos estudios de las costas del país y se había determinado científicamente que, aunque P. Arenas no era el mejor de los puertos de Costa Rica en el Golfo de Nicoya, tenía la inmensa ventaja de poseer un estero de aguas profundas y tranquilas, de fácil entrada y salida para embarcaciones mayores, que podía utilizarse como dársena. Posteriormente, en 1885 los trabajos del Comandante Clark de la marina nacional de los Estados Unidos vinieron á confirmar plenamente en todos los puntos cardinales la exactitud de los estudios del marino inglés, pero con la diferencia de que en el interin Puntarenas había empeorado como puerto, á causa de las arenas, mientras que los otros puertos del golfo conservaban próximamente el mismo fondo. Por último, la Comisión exploradora de que el Dr. Giustiniani ha sido Presidente confirma á su vez la exactitud de los trabajos del Comandante Clark, pero con la adición de que Puntarenas en los últimos diez años, siempre á causa de las arenas ha empeorado hasta el extremo de que su estero, el ídolo de la comarca, está hoy cerca de convertirse en un pantano." Había sido extraño que los estudios de esa Comisión resultaran en desacuerdo con los de Belcher y Clark; pero como se ha visto, no es así; esos trabajos están de acuerdo con los de los más eminentes marinos que han estudiado las costas del Golfo de Nicoya. Está por demás citar otros datos históricos y otros estudios hidrográficos que son de menor importancia y no contradicen los hechos apuntados. Hubo, pues, un tiempo entre 1838 y 1865, más ó menos, en que Puntarenas mereció recomendaciones especiales, y en que con razón y sin favoritismo obtuvo el honor de ser escogido como término de la carretera al Pacífico, sin embargo de encontrarse á gran distancia de San José y de los otros centros más productores del país. Pero esa época de bonanza para Puntarenas fué corta. La naturaleza fué su enemiga. Ya en 1870

aquel puerto valía poco en concepto de lo más prominente del comercio, la agricultura y la política del país. Don José María Montealegre, don Joaquín Fernández, don Guillermo Dent, D. Guillermo Nanne, don Saturnino Tinoco, don José María Castro, don Alejo Jiménez, don Mariano Montealegre, don Manuel Carazo, don Juan José Ulloa, don José Antonio Pinto, don Francisco Pinto, don Remigio Quirós, don Bruno Carranza, don Francisco Peralta, don Guillermo Thompson, don Leoncio de Vars, don Manuel Antonio Bonilla, don Adolfo Bonilla, don Napoleón Escalante, don Maurilio Alvarado, don Antonio Salazar, don Luis D. Sáenz, don Rafael Ramírez, don Pío Joaquín Fernández, don Juan Félix Fernández, don Rafael Orozco, don Ramón Herrán, don Guillermo Witting, los Srs. Hübbe & Grytzell, don Francisco Elcheverría, don José Durán, don Juan Rafael Mata, don Salvador Jiménez, don L. O. von Schroter, don Jorge André, don Juan Bonnefil, don Juan Brealey, don Braulio Morales, don Arturo Morrell, don Marcos Mason, don José María Zamora, don Manuel Zamora, don Paulino Tournon, don Alejandro Aguilar, D. León Fernández, don José Ricardo Casoria, don Manuel Sandoval, don Manuel de la Guardia, los señores Piza Maduro y Cía., don Ramón González y otras muchas personas distinguidas decían entonces, entre otras cosas, lo siguiente:

"Puntarenas es de cuantos Puertos comprende el Golfo de Nicoya el menos conveniente al comercio del país. No tiene salubridad, á causa de los miasmas que se levantan de los extensos pantanos situados al Norte de la ciudad, del otro lado del Estero. No presta seguridad á los buques, expuestos como allí se hallan á los vientos del Norte y Sur; ni á la población, porque los edificios no pueden ser sólidos en un fundamento de arena con agua á tres pies de profundidad, y porque no sólo corre el riesgo de las inundaciones que tantas veces la han perjudicado y afligido, sino de la destrucción repentina en una grande avenida del río Barranca. No brinda ninguna comodidad para los buques que allí fondean; éstos tienen que anclar á considerable distancia de tierra y sucesivamente se retiran más y más por la prolongación sorprendente de los bajos y la formación de otros nuevos: menos aun la brinda á sus pobladores y transeúntes. Puntarenas es un médano que no se presta al desarrollo de la agricultura, ni su angosta lengua de arena al ensanche de la población. Su piso flojo hace molesto y cansado el tránsito; su temperatura, ordinariamente tan elevada por la reflexión de los

rayos solares sobre aquel plan de arena, sofoca, enerva y agota la existencia; sus exhalaciones, especialmente cuando el sol las apura, son de insuportable fetidez; y en agua de malas condiciones: todo esto hace allí de la vida un tormento; nadie, por tanto, se establece en aquella abrasadora playa con la idea de perpetua sino de temporal permanencia, y esto impedirá siempre el verdadero progreso de la población." (Exposición publicada en La Gaceta Oficial n.º 48 del 29 de octubre de 1870.) Así es que desde entonces la opinión pública estaba pronunciada en contra de Puntarenas; pero el General D. Tomás Guardia, árbitro de los destinos del país, pisoteó en esta ocasión, como en muchas otras, la voluntad nacional, y por motivos que todos conocen, emprendió muy en grande en Puntarenas con la idea de perpetuarla, construyendo á enorme costo muelles y oficinas públicas y un ferrocarril disparatado, etc., etc., etc. Así es como por la voluntad arbitraria de un hombre, y á despecho de la Nación, se ha podido prolongar por un cuarto de siglo la vida forzada y artificial de Puntarenas; pero la mayor parte de esas cosas están ya en notable deterioro, á pesar de las ingentes sumas que se han invertido en conservarlas. Tómese un ejemplo, al acaso, la sección de ferrocarril á Esparta y oígame lo que en documento oficial importante decía hace pocos meses el ingeniero don Luis Matamoros: "El material rodante de esta empresa se deteriora rápidamente con motivo de la fuerte rampa desde Barranca á Esparta: son solamente cuatro millas, pero en ese corto trayecto hay que subir seiscientos pies; si es para lo primero, las locomotoras sufren mucho por exponerse á producir el máximo de trabajo; y si es para bajar, son los carros, que deben sostenerse con potentes frenos en todo el trayecto. Agréguese á esto que con las lluvias los rieles se humedecen, las ruedas de los carros patinan y terminan por ochavarse, quedando por eso inútiles y fuera de servicio. Tiene el Gobierno en solo ruedas de carros, tenders y locomotoras más de doscientas toneladas de fierro viejo... Es de urgencia repouer gran parte del material en servicio y aumentarlo."

Hasta los puntareneños mismos, que son gente avisada y emprendedora, habrían ganado trasladándose desde 1870 al Pital, que es mejor puerto y tiene mejor clima, mejores aguas, mejor suelo y más bellezas naturales que Puntarenas, además de quedar á un paso del París costarricense, y muy cerca de más de 100.000 hectáreas de fércos terrenos valdíos que son denun-

ciables, próximos á la costa y que se extienden desde Turrubales á 15 kilómetros del río Grande hasta las fronteras de la gloriosa Colombia. Todavía podrían repouer el tiempo perdido; acostumbados como están á la costa, y diestros como son en todos los negocios de embarques y desembarques, comisiones, consignaciones, contrabandos, etc., hacen en todo esto gran ventaja á las gentes del interior, que regocijadas los mirarían escogiendo lotes y dominando en el Pital.

Cuatro palabras más para concluir. Si don Salvador Jirón, don Juan Rafael Lizano, don Luis Matamoros y otras personas constituidas en dignidad no merecen censura por abogar por sus intereses ó los de sus familias radicadas en Puntarenas, ¿merecerán don Federico Fernández y otras personas no constituidas en dignidad que defienden sus intereses ó los de sus familias radicadas en el Pital? Costa Rica es de los costarricenses y no puede imaginarse siquiera empresa alguna, grande ni pequeña en el país, en que ellos no estén interesados. Echar en cara en son de reproche la discusión de los asuntos que directa ó indirectamente nos conciernen, es cerrar las puertas á la luz, y es en especial injustificable refiriéndose á simples ciudadanos que no pueden abusar de un cargo público que no ejercen. Pénsese las razones y prescindase de las personas y sus circunstancias.

A las argucias de tintarillo no daré contestación alguna.
Cóncevas, 4 enero de 1896.

EZEQUIEL GUTIÉRREZ

INTERIOR

LAS FIESTAS.

Todos convienen en que las fiestas han estado chirles. Unos afirman que fué imprudencia del Gobernador hacer fiestas tan á raíz de las soberbias que se verificaron en Setiembre para la inauguración del monumento de nuestras glorias nacionales; fiestas en las que se interesó la nación como síntesis política y como sociedad de individuos que se mueven por su propia cuenta aisladamente. Nosotros creemos esto. No debió haber fiestas después de haber habido tan grandes y justificadas demostraciones de alegría por la memoria y el honor de nuestros héroes. Pensamos que lo mejor hubiera sido que el Gobierno hubiese decretado que las fiestas de la provincia ca-

pital quedaban aplazadas para el mes de noviembre, en lo sucesivo; no debiendo comenzar las tales sino desde la noche víspera del 15, día preclaro de nuestra independencia política. Y aun pudo el Gobierno haber dispuesto en el mismo decreto que las fiestas de tantos pueblos que pierden tiempo en darse de pescozones y en avivar el vicio del juego y el de la bebida y el del amor libre, quedasen en el deber de celebrar sus alegres popularidades el mismo día 15, con el amparo pecuniario del Estado en proporción equitativa.

Después de las fiestas de Setiembre, sólo los logreros en las mesas de juego y en los mostradores del aguardiente, podían estar con ánimo de echar canas al aire, y aquellos que no tienen empresas industriales que piden y necesitan urgentemente que los brazos y las energías no se disipen tan de seguida en la borrachera y la locura del carnaval.

Generalmente se dice que las fiestas han estado abominables.

Algunos dicen que todo lo malo de estas jornadas edificantes por lo que pierden los ricos y los pobres, y principalmente por lo que avanzan las malas costumbres, ha dependido en primer término de la supresión de la garantía que consagra el derecho de propiedad. En efecto, ratiocinan esos filósofos diciendo que no es constitucional perseguir el juego, y que si se hubiese jugado libremente, entonces los toros habrían tirado con certeza, y más de una costilla habría resultado rota. ¡Fiestas soberbias!

Los fuegos estuvieron muy desgraciados. La última noche habría sido mejor espectáculo de chispas de lo comotora. Algunas luce bonitas y uno que otro so enclenque, tales fueron la cumbres de esa maravilla de Nueva Orleans.

Sin embargo, debemos alegrarnos de que no hubo grandes escándalos; porque un nariz rota y una boca si dientes, apenas son donosura.

Al amigo dicen que lo cogieron en el portillo. Parece que tenía su mesita de juego prohibido. Asegu-

ran que también se burlaron de la prohibición algunos otros. Lo que es al amigo susodicho lo han llamado á la policía y se le tiene en jaque. Le arrancarán una multa de \$ 1.500. Pero ¿qué vale esa bicoca?

**

Vestidos los había de primera moda. Soberbios sombreros artísticamente confeccionados por la dulce y simpática rubicunda doña Malvina Schapps, que hace recordar con su crencha dorada y sus tecec de carmesíes, la belleza gentil de aquella hija de las nieblas que brilla con majestuoso encanto en las epopeyas de Osian.—Pues decimos que había vestidos lindos, pero de señora y señorita. La seda crugiente y el raso susurrador abundaron de esta vez, ataviados de escarlata de africano charolado, de azul de amanecer, de celeste vespertino, de verde de chartreuse, etc., etc.; todos los colores del espectro, sin que faltara el de naranja, allí andaban peregrinando en los parques, en las anchas y largas calles de la Estación y la Sabana.

Los hombres no estrenaron ni siquiera sorbetera; se presentaron con la misma del año pasado. Es verdad que los sastres están completamente echados á perder. Ya no hacen cosa que sirva. Todos los pantalones los dejan cortos de abajo y flojos de vientre; y no forzan levita que cierre por las faldas.

PIANOS y ARMONIUM.
BAZAR DE SAN JOSE.

La guerra sigue bien. Los españoles han recibido cables de Cuba que desmienten al Corresponsal del Herald. E. E. U. U. é Inglaterra están para llegar á las manos. El Herald de Costa Rica será neutral en esas grandes acciones.

GACETILLAS

CALENDARIO.

—ENERO—de—1896—

ESTE MES TIENE 31 DIAS.

Jueves, 9.—Santos Marcelino y Julián y sta. Basilia

Una Romana para pesar Café.
Bazar de San José.

AVISO.

Ferrocarril de Costa-Rica.

Corrijase el siguiente error con que se publicó en días pasados el aviso sobre fletes de café.

Donde dice:—“De lo contrario se cobrará por demoras \$ 4 papel por carro,” debe leerse: “\$ 4.00 oro de Costa Rica por carro.”

HARRISON HODGSON.

Sacos para Café.
Bazar de San José.

—Don Santiago Chamberlain ha tenido la desgracia de perder á su hijo Roberto, Damos á él y á su apreciable señora nuestro pésame.

Papel para entapizar, nuevo surtido
BAZAR DE SAN JOSE.

—Ha muerto en Cayo Hueso el General cubano J. M. Calvar.

Un Clasificador “Gordón.”
BAZAR DE SAN JOSE.

—También en días pasados murió en esta capital el señor don Ciriaco Aparicio.

CABLEGRAMAS

Habana, 1º.—Se ha recibido informe de que el General Valdés que estaba persiguiendo las fuerzas de Gómez las alcanzó en la hacienda María. Los insurgentes ocuparon una posición muy ventajosa. El encuentro era muy sangriento, la caballería revolucionaria asaltó vigorosamente los flancos de los españoles, pero el fuego de la artillería española era muy activo. Según informe oficial que se acaba de recibir, los facciosos huyeron por distintos caminos dejando siete muertos y gran cantidad de armas; otro informe dice que los españoles los persiguieron alcanzándolos en la hacienda Ganey; por una hora los facciosos hicieron rigurosa resistencia, pero por segunda vez fueron obligados á retirarse llevando consigo sus heridos. Los españoles perdieron 17 muertos.

Cocinas de Hierro.
BAZAR DE SAN JOSE.

Jamaica, 1º.—Un vapor que acaba de llegar á ésta ayer noticia que Apexi Nord está á la cabeza de un fuerte movimiento revolucionario en el Norte de Hayti.

Lámparas.—Arañas para iglesia.
Bazar de San José.

Habana, 1º.—Las noticias cablegráficas de Madrid traen los pormenores del empréstito de 10 millones de pesos negociado por el Ministro de Ultramar, Catalinas, con el Banco de España. Las condiciones del empréstito fueron aprobadas hoy por el Gabinete.

Alfombras y Cortinas.
Bazar de San José.

Londres, 2.—La Embajada española en esta ciudad recibió un despacho de Madrid el cual dice que el Gobierno ha recibido un cablegrama del General Campos anunciando la completa derrota de los rebeldes al mando de Gómez y Maceo. El despacho añade que estos dos caudillos huyeron á la Sierra de Signanon, donde están refugiados en los bosques. Un despacho de Viena para “El Morning Obs” dice que se ha recibido un telegrama de Pretoria, capital del Transwal, de que una fuerza armada de 800 hombres de la Compañía Británica del Sur de Africa invadió el Transwal.

Objetos para regalo.
BAZAR DE SAN JOSE.

Pretoria, 2.—Un despacho de la Habana para El Imparcial dice que las tropas españolas están persiguiendo á las fuerzas de Máximo Gómez que están huyendo hacia Gueritas. Ayer se libró una batalla entre fuerzas españolas y 1.500 insurgentes. El encuentro tuvo lugar entre Casanova y Jiguani y resultó en la completa derrota de los facciosos, quienes perdieron 17 muertos y 100 heridos. Los españoles perdieron 11.

Aparadores y Mesas para Comedor.
BAZAR DE SAN JOSE.

Habana, 2.—Reina gran pánico debido á que en los últimos informes recibidos de los movimientos de los rebeldes éstos invadieron otra vez la provincia de la Habana. No se espera la invasión, pues los rumores que corrían durante los últimos pocos días indicaron que las fuerzas españolas habían obtenido que los facciosos se retiraran hasta Santa Clara.

AVISOS

PURA. SALUDABLE. —
REFRESCANTE. AGRADABLE

Apollinaris

“LA REINA DE LAS AGUAS DE MESA.”

“Excepcionalmente favorecida, potable, pura y agradable al paladar.”

NEW YORK MEDICAL RECORD.

“Una Agua de Mesa absolutamente pura.”

BRITISH MEDICAL JOURNAL.

Wholesale Price Lists of Products.

SANTA ROSA COFFEE STATES CO.

Se convoca á los accionistas de esta Compañía á una junta extraordinaria, con el objeto de tratar de asuntos importantes para el arreglo definitivo de dicha Compañía. La reunión tendrá lugar el día 11 del presente mes, á las 7 p.m. en la Oficina del señor Minor C. Keith.

San José, Enero 3 de 1896.

R. A. CRESPI,
DIRECTOR GENERAL.

UN PIANO NUEVO

y de primera clase que costó 1.000 pesos SE VENDE en 600 pesos. Informarán en la oficina de EL HERALDO.

UNA FORTUNA.

Por tener que atender á otro negocio, se vende el Restaurant y Cantina del Ferrocarril, situado al frente de la Estación. Pormenores, en el mismo local. SAN JOSE, ENERO 1º DE 1896.

CASA EN VENTA.

SE VENDE la CASA en que habitan las señoritas Freer, en lotes de diez varas de frente por veinticinco de fondo. En la misma informarán. SAN JOSE, ENERO 3 de 1895.

ZAPATERIA ESPAÑOLA.

—7a. AVENIDA, ESTE.—

El dueño de este acreditado establecimiento ofrece al público en general GRAN REBAJA DE PRECIOS en todas clases de CALZADO existente en dicha ZAPATERIA.

Manuel Escorriola.

IMPERIAL HOTEL.

PROPIETARIO,

G. DE BENEDICTIS

SAN JOSE de COSTA RICA.

LA MASCOTA

Compra fundas para botellas á 10 centavos la docena. ESQUIVEL & CAÑAS.

